

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Lunes, 13 de Mayo de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.210

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

PLUMA Y TIJERA

## La Santa Cinta de Tortosa

PRIMERA VEZ QUE SE TRAJÓ A MADRID

Uno de las mayores distinciones de la Santa Cinta es la práctica que hay en España de pedirla los Monarcas en los embarazos de las Reinas; lo cual prueba la confianza que tienen en esta sagrada reliquia.

Se pidió la primera vez el año 1629 por el Rey D. Felipe IV para el nacimiento de un infante que se llamó Carlos Baltasar. En el archivo capitular se conservan las cartas que escribió el Rey al Obispo y Cabildo, las cuales revelan toda piedad de un Monarca católico y la gran devoción que ya entonces tenía en la corte a la Santa Cinta.

Accediendo á los deseos del Rey, se comisionó para llevar la sagrada reliquia á Madrid á D. Francisco Peroy, dignidad de cabiscot de esta Catedral, y á D. Juan Bautista Ferrer, canónigo penitenciario, á quienes se hizo entrega el día 20 de septiembre de dicho año, otorgando la correspondiente escritura y prestando juramento de que pondrían el mayor cuidado en cumplir bien su comisión, sin perder de vista la santa reliquia; y que no la descubrirían más que ante la presencia del Rey ni darían de ella poco ni mucho á nadie, sino que la devolverían del mismo modo que se les entregaba.

Puesta la Santa Cinta en el oratorio de la Real cámara, y habiendo tenido la Reina un feliz alumbramiento, escribió el Rey una carta al Obispo y Cabildo, manifestando su satisfacción y encargando que se diesen públicas acciones de gracias á la Virgen bajo el título de su Santa Cinta.

Así se hizo desde luego; pero Tortosa, además, deseaba manifestar de un modo extraordinario su amor á la sagrada reliquia, y al efecto se dispuso una grande manifestación cívico-religiosa para cuando tuviese lugar su primera entrada en esta ciudad, de regreso de la corte.

Según consta en los libros de actas capitulares y en algunas notas del archivo, se preparó en el arrabal de la Cruz un altar ricamente adornado, delante de una casa que se llamaba de Nuestra Señora de Monterrat, al lado del convento de Trinitarios, que entonces estaba en dicho arrabal. Deseando algunos vecinos ser los primeros en saludar á la Santa Cinta, se adelantaron con estandartes y músicas hasta el puente del Alcance.

Tan pronto como llegaron los comisionados con la sagrada reliquia, los vitores y aclamaciones á la Virgen de la Cinta, Patrona de Tortosa, manifestaron la alegría que reinaba en los corazones de todos al verla de nuevo en esta ciudad. Levantóse acta del regreso y de la entrega, que fué el día 30 de noviembre del mismo año.

Después de haberse colocado la Santa Cinta en el altar para que el pueblo pudiese adorarla, se organizó una solemne procesión, asistiendo el Obispo, el Cabildo, clero, los tres procuradores de la ciudad, la Cofradía de la Santa Cinta y la mayor parte del pueblo de Tortosa.

Desde aquella época, los Monarcas de España han pedido la Santa Cinta en los embarazos de las Reinas. La lleva á Madrid un capitular, acompañado de otro sacerdote, á quienes, por la intendencia del Real Palacio, se les abona cierta cantidad para los otros gastos de viaje.

La entrega se verifica siempre con grande solemnidad en el presbiterio de esta Catedral, á presencia del Obispo y Cabildo, Ayuntamiento y mayordomos de la Cofradía, todos los cuales adoran antes de colocarla en la arquilla, que está allí preparada, y se cierra con los sellos del Cabildo. El canónigo comisionado presta el juramento que hemos dicho y firma el acta, que lee después en alta voz el secretario capitular.

Al regreso de Madrid se hace un solemne recibimiento á la Santa Cinta preparándose un altar en la plaza Mayor, donde es saludada por el pueblo, y la Capilla de música canta allí una Salve. Luego es trasladada á la Catedral en procesión, que recorre las principales calles de la ciudad, asistiendo el Obispo y las Corporaciones que presenciaron el acto de la entrega.—*Ramón O'Callaghan. Doctoral de Tortosa.*

## Boda entre archimillonarios

La nieta del hombre mas rico de la tierra se dispone á contraer matrimonio; miss Rockefeller se casa dentro de poco con M. Dodge. Será ese, hasta cierto punto, un casamiento desigual, ya que la joven prometida aportará una dote de ciento veinte millones de duros, esto es, un caudal como seguramente no se habrá estipulado hasta la fecha en ningún contrato de boda, mientras que el novio no lleva mas que un capitalito de cuarenta millones de pesos. Además, miss Rockefeller viene llamada á heredar, según he leído, la mitad de la fortuna de su ilustrísimo abuelo, y eso la coloca en una situación de fortuna muy superior á la de su futuro esposo. Pero debe ser ella una niña desinteresada, que al tomar estado no se preocupa de la miserable cuestión metálica. Que el elegido de su corazón tenga veinte millones mas ó menos, gá ella, poética virgen de rubios cabellos y ojos azules, qué puede importarle...? El dinero no labra la felicidad, como dijo el otro, y no hay que hacer caso del vil metal. Mayormente cuando se posee muchísimo papel moneda.

Dícese que el anuncio de ese proyectado enlace ha suscitado extraordinario interés en los círculos financie-

ros y en los salones del mundo elegante neoyorkino. Anúnciense ya revelaciones sensacionales en lo referente al equipo y á las galas de la novia. Si las hijas de los simples millonarios —y allí se reputa por tales á los que no cuentan mas que una fortuna de uno á veinte millones—exhiben en esas solemnes circunstancias de la vida un lujo deslumbrador y cometen sus amantes padres verdaderas locuras para presentar... decentemente á aquellos pedazos de sus entrañas y cubrirlos de riquísimas telas, vaporosos encajes, preciosas blondas y valiosísimas joyas, ¿qué no harán en semejante ocasión el abuelo y el padre de la mas opulenta heredera del planeta?

No hace mucho casó la hija de un manufacturero y especulador yanqui que goza de un mediano pasar. No se cree que tenga mas allá de dos mil duros diarios. Pero ese hombre, á quien le gusta representar un buen papel, hacer las cosas en grande, esforzóse por revestir la boda de la niña de todo el fausto y esplendor imaginables.

El hotel paterno estaba tapizado interior y exteriormente de las flores mas exquisitas y mas raras que puedan proporcionar los jardines é invernáculos mejor surtidos. Desde California y otros puntos habíanse transportado en trenes especiales enormes acopios de rosas, camelias, gardenias, lilas, orquídeas, crisantemos y otras flores. El gasto, por este solo y exclusivo concepto, subió á sesenta mil dollars. Por cuatro gigantescos arbustos de no sé qué planta, destinados al adorno del vestíbulo, se pagaron treinta mil francos.

En el traje de desposada que lucía la herolua de la fiesta, elaborado con riquísimos encajes, invirtiéronse cuarenta y dos mil pesos. El velo nupcial costó veintisiete mil. El vestido estaba además encajado, lo mismo que los zapatitos, de perlas por valor de ochenta mil dollars. Otra perla, de un tamaño extraordinario, que sujetaba el ramillete de azahar puesto sobre el pecho, valía treinta mil. Los pendientes, consistentes también en dos gruesas perlas, pues no quiso la novia exhibir brillantes ni rubíes, ni ninguna otra clase de piedras, costaban veinte mil. Aparte de su valor físico y moral representaba la novia, por lo que llevaba encima, un total monetario de mas de doscientos mil pesos.

El automóvil en que fué conducida la novia al templo era una perfección: la última palabra de la mecánica, de la riqueza y del buen gusto; todo en blanco y plata. Costó: 37.000 dollars.

La iglesia estaba primorosamente engalanada. Durante los oficios nupciales una orquesta de treinta señoritas ejecutó selectísimo programa. A las treinta profesoras se les costeó los elegantísimos trajes blancos que todas vestían, con sus accesorios y se les regaló además cien pesetas á cada una en con-

cepto de honorarios. El importe total de la ceremonia religiosa ascendió á quince mil dollars.

El banquete de bodas fué una cosa nunca vista. A los noventa y ocho convidados que asistieron se les sirvió un *menú* estupendo, inverosímil, así por la abundancia como por la originalidad de sus platos. Un cocinero francés, venido expresamente de un gran hotel de Londres, presidió á la confección de la bucólica. Entre los honorarios estipulados con el gran artista y todos los demás gastos culinarios, principales y accesorios, calculase que salió el banquete á razón de 235 duros el cubierto. En tan memorable ocasión estrenóse una vajilla de *vieux Sevres*, adquirida en Inglaterra que había costado veinticinco mil duros. Finalmente el «reporter» que dió cuenta de la boda de M. X. afirmaba que el valor de la cristalería, de la vajilla de plata y oro, de la mantelería y demás artículos que figuraban sobre la mesa, todo flamante, riquísimo, representaban otro total de setenta y cinco mil pesos. Ahora pueden mis lectores, si les queda tiempo y ganas de hacerlo, echar la correspondiente suma de las indicadas cifras y verán á cuánto puede ascender el coste de un casamiento yanqui, cuando se trata de un papá americano medianamente acomodado, pero rumboso y farolero.

En conciencia, pues, y ante tan piradimal ejemplo, vienen los Rockefeller obligados á casar á la niña con una esplendorosidad y un disloque de millones, que á mas de maravillar á la generación de hoy, sean, por el recuerdo, asombro de las futuras gentes. Pero mucho me temo que los Rockefeller, abuelo y padre de la interesada, á los cuales acusa la pública murmuración de ser muy tacaños, hagan las cosas con mucha modestia, so pretexto de que ciertos alardes de riqueza y aparatosos lujos acusan un mal gusto deplorable y apestas á *parvenu* á boca llena. Lo cual no he de negar que es cierto.

En todo caso cabe asegurar que si la boda de miss Rockefeller no se distingue como la de la antes aludida señorita por la ostentación y el derroche, no ha de faltarle la nota oratoria. El viejo John Rockefeller pronunciará una sentida plática—aprovecha siempre toda ocasión de hacerlo—y en ella predicará el desprecio de las riquezas, repetirá una vez mas que hay mas infeliz destino que el de ser millonario y con enternecido acento hará la apología de la pobreza, proclamando la envidia que le inspira la suerte de aquellos que no poseen una peseta. Es ese un estribillo que entona en todas ocasiones el buen señor, no sé si para consolar á los que no tienen ó para tener á sus propios ojos una razón poderosa de no soltar la mosca.

JUAN BUSCÓN.

# ESPIGUEO

DEL EXTRANJERO

Paris 6.

Tánger.—Nuevas cartas recibidas en Tánger rednean algo la gravedad de las noticias que han circulado últimamente acerca de la situación en Marrakesh.

Dicen que lo sucedido fué que se presentaron á Muley Haffid algunos notables de la población, manifestándole que se veía con disgusto la destitución del actual gobernador y la ejecución de los asesinos de Mauchamp, añadiéndole que le proclamarían á él si el Sultán no revocaba las disposiciones anteriores.

Muley Haffid se limitó á contestarles que escribiría al Sultán exponiéndole la situación actual.

La situación en realidad puede agravarse mucho con la llegada del nuevo gobernador, no habiendo en Marrakesh fuerzas suficientes para reprimir el movimiento revolucionario.

De Berlín dicen que Bárbara Krupp, hija segunda del célebre constructor de cañones, se casa hoy con el baron de Wilmonshy, celebrándose la ceremonia en el palacio residencia de su madre.

La novia no posee ninguna acción de la fábrica Erupp, pero su padre le señaló en el testamento una dote de más de 37 millones de francos, y otros bienes además.

El novio es funcionario subalterno en el ministerio del Interior.

Para la celebración del matrimonio se ha construido una hermosa capilla gótica que será derribada después.

Mañana empezará en Boise, Estado de Idaho, la vista de un proceso instruido contra tres obreros, acusados de haber tenido alguna parte en el asesinato del gobernador de ese Estado.

Despierta ese proceso mucho interés por haber sido el propio Roosevelt quien denunció á ciertos jefes de asociaciones obreras como instigadores del crimen que se persigue.

A consecuencia de esto, las asociaciones obreras han recaudado por suscripción muchos miles de libras esterlinas para defender á los acusados.

Aunque mañana reanuda sus sesiones la Cámara y se espera que ha de plantearse un gran debate político á propósito de los Sindicatos de funcionarios y de la acción de la Conferencia del Trabajo, no son muchos, sin embargo, los diputados que han vuelto ya á Paris.

No es fácil pronosticar lo que suceda en este debate, pero la creencia mas general es que el gabinete Clemenceau saldrá triunfante de los ataques de la extrema izquierda, en especial si el Centro progresista no se alía con las demás oposiciones.

Acerca del tratado franco japonés de que se viene hablando, el ministro Pichón ha declarado lo siguiente á un redactor de «Le Temps»:

«Ese tratado añade garantías nuevas al mantenimiento de la paz en el Extremo Oriente, y es una continuación lógica de la política absolutamente pacífica que sigue Francia, la cual no tiene mas fin que el de evitar toda clase de complicaciones en el mundo entero, en especial en aquellas regiones donde nuestro país tiene intereses especiales que sobreguardar.»

## DEL DÍA

### La jura de la bandera

FORMACIÓN

Para dar cumplimiento á lo dispuesto en la R. O. de 18 de Marzo de 1903, para la jura de la bandera, y formar un número mas del programa del natalicio real, á las diez de la mañana de ayer se reunieron en la plaza de armas del cuartel de la Explanada las fuerzas siguientes: el 2.º batallón del Regimiento Infantería de Mahón n.º 63 con su banda de tambores, cornetas y música;

ca: las compañías del Regimiento de Menorca n.º 70 con su banda de cornetas y tambores, que bajaron de la Fortaleza de Isabel II donde se hallan destacadas: la Artillería de plaza y montada; la sección montada de telégrafos, y la compañía de zapadores minadores todos con sus respectivos reclutas venidos de Villa-Carlos y los reclutas de caballería, Sanidad y Administración militar.

Asistió también en formación los ciclistas militares con sus respectivas máquinas y la guardia civil.

OCUPACIÓN

Sobre las once menos cuarto cada cuerpo ocupaba el sitio marcado por el Estado Mayor y unidades, aguardando la llegada del Excmo. Sr. D. Francisco Galbis general gobernador militar de esta plaza para dar comienzo al acto.

LLEGADA

A las once ocupaba su puesto en dicha plaza nuestra primera y digna Autoridad militar, acompañada del Estado Mayor y escuadrón de Caballería, dándose inmediatamente principio á la

MISA

Entre las garitas de la plataforma del cuartel, se había levantado el altar para la celebración, pero tuvieron que trasportarlo á la puerta de entrada del cuartel por el mucho viento que reinaba.

Fué celebrante el Teniente Vicario Castrense Sr. Marugan, asistido de los capellanes castrenses.

LA JURA

Terminado el religioso acto el teniente coronel comandante mayor pidió en alta voz el juramento á los reclutas, habiéndose situado las banderas de Infantería y Artillería frente á los nuevos soldados los cuales uno á uno besaron la cruz formada por la bandera y el sable y seguidamente pasaron por debajo de la enseña patria.

NOTA APLAUDIDA

Varios de dichos reclutas entusiasmados por el acto que realizaban y después de besada la cruz dieron un ¡Viva España!

DESFILE

Todas las fuerzas al mando del general segundo Jefe Excmo. Sr. D. Román Morales, desfilaron en columna de honor por delante del Sr. Galbis, con la marcialidad propia del soldado español dirigiéndose á sus respectivos cuarteles, excepto el Regimiento de Menorca que subió á los de la Explanada, regresando por la tarde á los de Villa-Carlos.

PRESENCIANDO EL ACTO

Además de los señores jefes y oficiales de todas armas é institutos francos de servicio que asistieron á la ceremonia, vimos á los señores comandante de Marina; Jefe de la sección torpedista y personal respectivos; Delegado del Gobierno: el Alcalde Sr. Mercadal acompañado del teniente de Alcalde Sr. T. Vida; Director de Sanidad Marítima; Administrador de Hacienda; Jueces de instrucción y municipal; cuerpo consular; claustro de profesores; representación de la Cámara Agrícola y Comercial; Hermanos de las Escuelas Cristianas; Clero local; nutrida comisión de jefes, oficialidad y guardias marinas en traje de gala del crucero holandés «Friesland» acompañados del cónsul Sr. Estela; varios profesores de las escuelas públicas y privadas de esta ciudad con sus respectivos alumnos; y otras distinguidas personalidades que en este momento no recordamos.

Como era de esperar en tan espléndida fiesta no hubo de faltar una nutrida y adorable representación femenina dando mayor brillantez al acto.

El público invadía las bajadas del cuartel y alrededores y parte de la Explanada, viéndose llenas las ventanas y azoteas de las casas que rodean tan extensa llanura.

RESULTADO

Un brillo ante, solemnisimo é imponente fiesta que recordará con gusto la ciudad de Mahón como recuerda la de los años anteriores.

FOTOGRAFÍAS

Durante el acto que terminamos de narrar, enfocaron sus máquinas fotográficas varios de los muchos aficionados á esta clase de trabajos.

## CARTERA DE MAHÓN

Como habíamos anunciado, ayer tarde se verificó en la Explanada la partida de *foot ball* entre un *team* de Mahón y otro del crucero holandés «Friesland».

El *match* fué reñidísimo por ambos equipos.

El equipo de Mahón supo defenderse de muchos y rudos ataques.

Salieron vencedores de la lucha los cadetes holandeses por 6 *goals*.

Terminado el *match* se dieron vítores á Menorca, siendo después obsequiados los cadetes.

El miércoles último el vapor alemán «Asti» desembarcó en el puerto de Barcelona 246 bueyes procedentes de Tánger.

En todas las parroquias de los pueblos del interior de la isla se cantó en la mañana de ayer solemne Te-Deum por el feliz alumbramiento de S. M. la Reina de España. En todos ellos ha asistido el Ayuntamiento, Juez municipal, niños y niñas de las escuelas públicas con sus preceptores y las tropas en los pueblos que las hay destacadas.

Por el telegrama que publicamos de «La Marítima», el «Isla de Menorca», á causa de temporal, tuvo que suspender ayer tarde su salida directa de Barcelona para este puerto, siendo esperado mañana.

La asistencia al final de las Cuarenta Horas celebradas en el Santuario de Ntra. Sra. del Monte-Toro fué en extremo concurrida, habiéndose congregado en dicho punto multitud de vecinos de los pueblos de la isla y de esta localidad.

Se cantó solemne Te-Deum luego de la reserva de las Cuarenta-Horas, en el que ofició de preste el M. I. Canónigo D. Jaime Serra, Pbro., asistido de los Rdos. Sres. Mascaró y Pons Serra.

Los cultos han revestido brillantez durante los ocho días que ha estado expuesta S. D. M. y la asistencia de fieles cada día mas numerosa ha hecho mereciera elogios su director é iniciadores de esta función religiosa.

El pueblo de Mercadal se vió por la tarde mas animado de lo de costumbre una vez terminados los cultos en el referido Santuario.

En la Administración de Correos de esta ciudad se hallan detenidas por desconocerse el destinatario las cartas siguientes dirigidas á Carmen Moya, Antonio Alomar, Cesario Garilla, Cosme Barral, José Bellayista, Pedro Mon-

taña, María Juan, Agueda, Pedro Gujarro, José Garcia.

Pasado mañana á las 6 zarpará con rumbo á Argel el crucero holandés «Friesland» que desde el día 3 del actual se halla fondeado en aguas de nuestro puerto.

Ayer por la tarde la música del Regimiento de Mahón n.º 63 estuvo tocando en el paseo de Isabel II; pero por estar el tiempo variable asistió poca concurrencia en dicho paseo.

La Juventud Monárquica celebró ayer junta general siendo admitido un buen número de sócios.

Entre los acuerdos tomados figura el de efectuar una excursión á la Cala de Alcaufar el domingo 26 del actual, reinando gran animación y siendo muchos los inscritos.

Se halla gravemente enfermo de pulmonía en Port-Bou el vista de aquella Aduana D. Antonio Piera.

Deseámosle un pronto restablecimiento.

Con motivo del fausto alumbramiento de S. M. la Reina, la noche del sábado se notó inusitada animación por las calles de esta ciudad especialmente en la plaza de la Constitución donde estuvo tocando la música del Regimiento Infantería de Mahón; y la banda Municipal en la plaza de la Arravaleta. En ambas plazas y en las calles Nueva y afluyentes no se pudo transitar hasta las once y media.

Como la noche estaba serena y sin viento permitió que la iluminación produjera el resultado que se esperaba.

La pareja infantil que trabaja en el Teatro Principal entre las buenas películas del Cinematógrafo, merece de cada día la aceptación del numerosísimo público que favorece aquel Coliseo, y los aplausos y repeticiones que del público salen es motivo de entusiasmo por parte de la pareja *Elets* que se afanan en complacerle al igual que el Sr. Martín con sus compañeros autómatas.

Esta noche hay sección á las 9 y cuarto.

El Rdo. Hermano Director y los Hermanos Profesores del Colegio de S. Juan Bta. de la Salle, establecidos en la calle Puente del Castillo y que tan acertadamente vienen dirigiendo este Centro de instrucción, celebrarán el próximo miércoles 15 del corriente, una fiesta religiosa en la parroquia de Sta. María en honor de su Santo, consistiendo en los cultos siguientes:

A las siete de la mañana se bendecirá la imagen apadrinándola la señorita Clara Pons Olivari y el señorito Antonio Mercadal Escudero cantándose un himno dedicado al Santo; después se dirá una Misa de Comunión general en la que serán cantados varios motetes por alumnos del Colegio.

A las diez se bendecirá el pendón del Colegio siendo padrinos la señorita Isabel Maldonado Meer y el señorito José María Tallavull Saura, celebrándose acto seguido la Misa mayor predicando las glorias de S. Juan Bta. de la Salle el Rdo. D. Bartolomé Sintés, Pbro. Cantor y beneficiado de la parroquia de Sta. María. Terminado dicho acto habrá un cántico dedicado á tan esclarecido varón composición del maestro organista Sr. Andreu, seguido

de la veneración de la Reliquia del Santo.

Para dichos actos se están reparando invitaciones de las cuales hemos recibido una y que agradecemos á los referidos Sres. Hermanos de la Doctrina Cristiana.

Los ardorosos rayos del sol de ayer mañana se convirtieron por la tarde en una espesísima llovizna que si bien fué de poca duración, bastó para que no se vieran nuestros paseos concurridos y sin salir la gente de sus casas por miedo á un chaparrón. Hasta cerca de las once se halló encapotado el firmamento, despejándose después y amaneciendo clara y serena la mañana habiendo durado todo el día.

Q. E. P. D.—A las nueve y media de la mañana de ayer, fué conducido á la última morada, el cadáver del anciano Honor Lorenzo Pons y Vinent, dueño del predio La Cova del término de Alayor.

Su entierro fué una verdadera demostración del aprecio hácia la familia del finado.

Al enviar á sus señores hijo D. Lorenzo y D.<sup>a</sup> Antonia Pons viuda de Monjo y demas familia, nuestro pésame, hacemos votos para que el alma del finado haya merecido el galardón de los justos.

Ayer se reunieron en el Circulo Monarquico los propietarios de fincas rústicas que tienen en proyecto la formación de una Sociedad de seguros de ganado vacuno, despues de discutir y aprobar en principio el reglamento porque se ha de regir la Sociedad, se acordó celebrar otra reunión el próximo domingo día 19, y convocar tambien á la misma á todos los aparceros y arrendatarios que deseen formar parte de ella, para oír la opinión de ellos y aprobar en definitiva el Reglamento.

La idea sabemos ha sido muy bien acogida y que son muchisimos los propietarios, aparceros, y arrendatarios de fincas rústicas que apoyan el referido proyecto, y esto hace esperar que el mismo día que se constituya la Sociedad serán muchos los que se inscriban.

Por nuestra parte celebraremos de todas veras que pronto sea un hecho lo que hoy solo es proyecto ya que tantos beneficios ha de reportar á los ganaderos.

Carga embarcada en el vapor-correo «Menorquin» para Barcelona.

40 Cajas queso; 3 bultos huevos; 2 bultos metal viejo; 1 bulto muebles; 10 sacos habichuelas; 25 Cajas y 15 paquetes calzado; 2 bultos goma; 1 bulto aisladores; 232 bultos tegidos; 1 caja libros rayados; 36 bultos maquinaria; 11 bultos monederos plata.

El precio medio general del trigo en los mercados reguladores de Castilla durante la semana que media desde el día 29 de Abril al 5 de Mayo, ha sido pro 100 el siguiente:

Salamanca 23'12 pesetas.  
Zamora 23'63.  
Palencia 23'63.  
Valladolid 23'65.  
Burgos 23'33.  
Precio medio general: 23'47 pesetas, que representa un alza de 0'06 pesetas con relación á la semana anterior.

## Noticias marítimas

Según telegramas recibidos por la

Compañía Trasatlántica, el vapor-correo «Isla de Luzón» llegó al puerto de Manila el día 3 del corriente El mismo día entró en el de Nueva-York el «Montevideo». El 5 llegó á Liverpool el «Isla de Paay», y salieron de Suez el «Claudio Lopez y Lopez», y de la Habana el «León XIII» y el «Cataluña». El día 7 fondeó en Cádiz el «Manuel Calvo».

\*\*\*

«Le Bureau Veritas» publica la noticia de las Marinas comerciales del mundo durante los diez años que median desde 1895 á 1905, y marca el crecimiento notable de la Marina mercante de Alemania, que, en barcos de vapor solamente, eleva su tonelaje, de 860.000 á 1.900.000, ó sea el 10 por 100 de tonelaje de todas las Marinas del mundo entero. Inglaterra ocupa en éstas el primer lugar, con el 50 por 100, y Francia le sigue, con el 41,2.

\*\*\*

La escuadra alemana crece de un modo extrao dinario y con gran rapidez. En el transcurso de este año serán botados dos buques de línea, el «Schlesien» y el «Steswig-Holstein», de 13.200 toneladas y 18 nudos de velocidad; dos cruceros acorazados, el «Sharnhorst» y el «Gneisenau», de toneladas 11.600 y 22 nudos y medio; dos pequeños cruceros protegidos, el «Nurnberg» y el «Stuttgart»; 17 torpederos, un submarino y un buque porta-minas.

En 1906 se terminó la construcción de dos buques de línea, el «Deutschland» y el «Lothringen», de un crucero protegido «Danzig» y del aviso «Moeve». Además en este mismo año de 1906, el Reichstag ha votado el crédito necesario para la construcción de seis grandes cruceros acorazados, para la reforma de los acorazados ya construidos y el aumento de la flotilla de torpederos.

Los gastos de la Marina que, según la ley de 1900 debían ascender hasta 1917 á 2.759 millones de marcos, han sido elevados el año anterior á 3.711 millones.

### NUESTROS CORRESPONSALES

#### DESDE SAN LUÍS

Lucidos han resultado los festejos que se celebraron en honor del infante heredero de la Corona de España.

Desde el momento que se supo la noticia la cual fué comunicada al vecindario con un repique de campanas, empezóse á notar en todo el pueblo gran animación y regocijo y mas por ser varón el recién nacido.

A la mañana del sábado hubo repique de campanas y también al mediodía y noche, engalanándose las fachadas y ondeando el pabellón nacional en los edificios públicos.

Por la noche todo el mundo hizo sus fogatas quien lo mas grande.

El Centro Católico siempre presuroso en dar pruebas de amor á la Patria, adornó artísticamente su local con preciosas colgaduras de los colores nacionales, banderillas y faroles, frente á cuyo local se apiñaba la gente dándose vivas al Rey á España y á la Monarquía siendo coronados por la multitud con una salva de aplausos.

La banda popular amenizaba la fiesta con las escogidas piezas de su repertorio.

El domingo después de la misa conventual se cantó á voces so emne *Te Deum* en acción de gracias levantándose el templo de bote en bote, asistiendo al acto Ayuntamiento, las tropas alojados en este pueblo y los niños y niñas de las escuelas públicas.

Por la noche se iluminó el interior del local Centro Católico el cual se hallaba profusamente adornado.

Reciban pues la enhorabuena las dignísimas autoridades por haber dado

pruebas de adhesión á la Monarquía y amor á la Patria.—*El corresponsal.*

### DESDE VILLA-CARLOS

En la parroquial iglesia de Nuestra Sra. del Rosario de Villa-Carlos, cantose ayer solemne «Te Deum» en acción de gracias al Altísimo por el feliz alumbramiento de S. M. la Reina Doña Victoria, asistiendo numeroso y distinguido público así como también una nutrida representación del Centro de Ilustración y Beneficencia de aquella villa, presidida por nuestro queridísimo amigo el Aferez de Fragata y Práctico Mayor del Puerto D. Vicente Manent.

## CULTOS

Santo de hoy.—Ntra. Sra. de los Mártires y Stos. Pedro Regalado y Ralindes.

Santo de mañana.—Stos. Bonifacio mártir, Pascual y Justa.

Mañana en S. Francisco de Asís Misas á las 7 y á las 9 en el altar de S. Antonio de Padua; á las 11 repartición de panes á los pobres de la Pía-Unión del milagroso Santo.

La oración de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Asilo de Huérfanas, juntamente con el solemne mes de María, por la tarde de 7 á 8 y media

El Novenario del Espíritu Santo continúa con el Señor de manifiesto, simultáneamente con el mes de las flores, en Santa Maria y S. Francisco por la mañana y en el Carmen por la noche

En el Sagrado Corazón se practica por la noche con notable solemnidad y sermón por el Rdo. Sr. Tutzó, M. A.

En las demás iglesias continúan los populares cultos de las flores de Mayo.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Refugio en las Concepcionistas.

## Estadística

### COTIZACIONES BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones

MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 11 mayo de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:	
Interior 4 por 100	82'65
Deuda Amortizable 4 por 100	000'00
Acciones f. c. Norte de España	64'00
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante	96'85
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	26'60
Acciones Banco Hispano-Colonial	00'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100	102'12
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 2 1/4 por 100	57'87
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100	102'75
Francos	10'95
Libras	27'89
Mahón 13 mayo de 1907.	

## Nuestros telegramas

Comentarios

Palma 13.—10'50.

Madrid.—Es muy comentada la conducta de retraimiento observada por los liberales durante las sesiones preparatorias Esta ausencia ha llamado mucho la atención, tanto más por cuanto que se ignora la causa á que obedezca.

Acuerdo

Palma 13.—11'00.

Madrid.—Los diputados de Solidaridad catalana han acordado constituir un grupo parlamentario para cuya presidencia será nom-

brado D. Nicolás Salmerón.

En los círculos políticos se comenta mucho este acuerdo. cuyo resultado no se puede prever.

Noticias palaciegas

Palma 13.—11'30.

Madrid.—Solemnemente se verificó ayer en la Corte la ceremonia de inscripción en el Registro del nuevo Infante de España, Príncipe de Asturias.

Llámase éste D. Alfonso Pío Cristino Eduardo.

La ceremonia del bautizo ha sido aplazada.

S. M. la Reina Victoria se encuentra en un feliz estado de mejoría notándose unicamente en ella ligerísima fiebre.

Renuncias

Palma 13.—12'10.

Madrid.—Las minorías republicanas han aceptado la renuncia de la dirección de las mismas presentada por el Sr. Salmerón.

Ha sido nombrado para sustituirle D. Angel Muro.

Melquiades Alvarez cree que el Sr. Salmerón renunciará también la Jefatura de La Unión Republicana.

Reunión de la mayoría

Palma 13.—12'20.

Madrid.—En la reunión de la mayoría adicta celebrada ayer el Sr. Maura expuso que en su programa de gobierno dedicará una especial atención al interesante problema catalán.

Lamentóse de la inexplicable actitud de reserva de los liberales y ruega á todos los reunidos que le presten su ayuda para poder llevar adelante los planes que durante su gobierno piensa desarrollar.

Colisión

Palma 13.—16'00.

Madrid.—Noticias recibidas de Bilbao dan cuenta de una desagradable colisión ocurrida en aquella ciudad, á la salida de los fieles de una función religiosa.

Las fuerzas de la Benémerita apaciguaron á los alborotadores, restableciendo el orden.

Tumultos

Palma 13.—16'10.

Madrid.—En Vitoria se han producido serios tumultos, originados por cuestiones políticas.

El Casino Bilbainista fué apedreado, resultando algunos heridos.

PALMER.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 12.—18,30.

Isla suspendido salida por mal tiempo abonanzando saldrá mañana hora itinerario telegrafiamos.—Amengual.

Barcelona 13.—7,40.

Fondeado «Menorquin» sin novedad á las siete y cuarto.—Cabot.

**TROPAS DE LA COMANDANCIA DE INGENIEROS DE MENORCA**  
 Debiendo intentarse la venta en pública subasta de dos caballos y un mulo de desecho de la Compañía de Telégrafos, cuyo acto tendrá lugar en el cuartel que ocupa la expresada Compañía de Telégrafos en Villa-Carlos, el 27 del corriente mes á las 11 de la mañana, se hace público por este anuncio á fin de que pueda llegar á conocimiento de los que deseen tomar parte en ella.  
 —Mahón 10 de Mayo de 1907 —El Teniente Coronel Mayor, Manuel Maldonado. 3

**DON FRANCISCO BONET DE LOS HERREROS Mayor de la Sección Mixta de tropas de Administración Militar de Menorca.**

Hago saber: Que el lunes veinte de los corrientes á las once y en los cuarteles que ocupan estas tropas, calle de Santa Cecilia sin número, se procederá á la venta de dos mulas procedentes del desecho de ganado de la expresada unidad de tropas.

El acto será público y oral por medio de pujas á la llana no inferiores á una peseta siendo rechazadas las proposiciones de compra que no cubran los precios de tasación.

Lo que hago público para general conocimiento.—Mahón 7 Mayo de 1907.—Francisco Bonet de los Herreros.

**BUEN SUELDO**

y con independencia podrán ganar tra-

bajando pocas horas al día en su propia casa, por su cuenta ó mía, hombres y mujeres. Artículo nuevo fácil y artístico.—Para recibir muestras y detalles, franco domicilio, dirigirse á J. A. Jordá, Plaza San Miguel 1, Barcelona (B), acompañando á la carta 30 céntimos en sellos de franqueo. Faltan Agentes Representantes. 16

**DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, ciorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 80 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMAXAL",  
 Sacras, 30, Farmacia MADRID  
 e 7 principales del mundo.

**Establecimiento de Viticultura Moderna**

Francisco Casellas.—Balsas de San Pedro, 1.—BARCELONA.

**Caldo Bordelés Casellas**

(Sulfato de cobre en polvo preparado)

Garantizado contra el Mildiu y Black Rot de la viña.  
 Azufre salubre Campagne. (Patentado).  
 Eficaz contra el Oidium de la vid.  
 Se azufra y sulfata á la vez.

**ECONOMIA RAPIDEZ COMODIDAD**

Vides americanas, Híbridos Roductores Directos. Injertos, Pulverizador Sistema Muratori (patentado).

No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Caudales de 2 á 16 litros.

Arboles frutales, forestales y de adorno.

Palmeras y plantas de salón.

Folletos, catálogos ilustrados y prospectos gratis.

Admite encargos, D. Luis Gimier y Darder, Infanta número 10.

—MAHON. 5—15

**ADMINISTRACIÓN DE FINCAS**

Calle de la Luna núm. 2.—MAHÓN.

En esta administración se hacen toda clase de contratas, pagarés y otros documentos; las personas que tengan fincas así rústicas como urbanas ó tengan algún capital y no quieren cuidarse de ello por no permitirlo su estado ó sus ocupaciones, diríjanse á esta oficina y quedarán bien servidas y contentas del recto proceder de la administración. 7—8

**HISTOGENO**

Llopis

Adoptado por el primer «Dispensario Antituberculoso» de Barcelona, La Coruña, Lisboa, etc., etc para el tratamiento y curación de la

Tuberculosis, Anemia, Neurastenia y enfermedades consecutivas en general. Digestivo superior á todos los conocidos. Venta en todas las buenas droguerías y farmacias. Depósito para España; Pérez, Martín, Velasco y C.ª. Alcalá n.º 7.—MADRID

**Para vender ó alquilar**

Lo están dos pianos casi nuevos. Informes calle Nueva, número 30.

4—4



**El Honor D. Lorenzo Pons Vinent**

**DEL PREDIO «LA COVA»**

**FALLECIÓ**

á la una de la tarde de anteayer á la edad de 90 años

**Q. E. P. D.**

*Sus aflijidos hijos, nietos, biznietos, hija política y demás familia*

*al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan eleven una oración al Altísimo para eterno descanso de su alma.*

*El entierro tuvo lugar á las nueve y media de la mañana de ayer.*

*Casa mortuoria calle de Buenaire núm. 23.*

*Mahón 13 de Mayo de 1907.*

**TEATRO PRINCIPAL**  
**Cinematógrafo y Variedades**

GRANDES SECCIONES

**para hoy lunes 13 y martes 14 de Mayo de 1907**

Estrenos continuos y de gran interés en películas que merecen la aceptación unánime del numeroso público que nos honra con su asistencia y correspondiendo la empresa á tan alta atención repite lo dicho siempre novedad siempre sorpresas.

ORDEN DEL PROGRAMA

- 1.ª Pesadilla de novios (fantástica).
- 2.ª Industria del mármol.
- 3.ª Erupción del Vesubio.
- 4.ª Éxito continuo del celebrado ventrílocuo

**SR. MARTIN**

- 5.ª Desfile de tropas.
- 6.ª El hijo del diablo (de gran éxito).
- 7.ª Grandioso éxito el mas grande el más verdadero que hasta la fecha se ha podido lograr lo ha sido la sin rival pareja infantil por lo magistralmente que dan sus acciones y movimientos donde demuestran la gracia y elegancia.

**LAS HELIETS**

Precios para esta sección

Palcos principales y plateas con cinco entradas.	1'75
» de segundo piso con cinco entradas.	1'25
Butaca con entrada.	0'25
Entrada general.	0'15

**Se empezará á las 9 y media en punto.**

Para mañana estreno de película y gran variación de programa.

Se preparan grandes novedades para la presente semana que no dudamos serán acogidas con agrado de tan distinguido público mahonés.

Imp. de Parpal

**SALES JULIA**

**Tots els que tinguin el ventrell delicat** ab tendència á cor agre, usin dites SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y abundan millor resultat, ab mejor economía —De venda al preu d' una pesseta la caixa metallica, luxosa ment litografiada contenint 12 oper per preparar 12 litres d' aygua. —Demánise en las principals farmacias., Vicens Ferrer, Plassa del Angel; Reynald Herreros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9 Gracia, y principals

**A NAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU**